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齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 夏铭睿 李畅

是否留洋，一波三折

8月12日，在2021中超赛季
广州赛区第一阶段完赛后的第
一天，山东泰山队员段刘愚的留
洋事件在互联网开始发酵。8月16
日，网络上传出：“段刘愚留洋西
甲的操作接近完成，各方基本达
成一致，山东泰山俱乐部也做好
了球员最快下周离队的准备。”就
连武磊对段刘愚事件也发表看
法，称“欢迎所有有实力的球员去
留洋”。

种种说辞引发无数球迷热
议。不少球迷已经到格拉纳达俱
乐部的官方社交媒体中，询问段
刘愚的具体加盟日期。

但随后，段刘愚本人和泰山
队主帅郝伟的表现，却泼了球迷
们一盆冷水，也让事件逐渐变得
扑朔迷离。对于此事，郝伟表示：
不清楚、不了解、不知道。山东泰
山足球俱乐部的工作人员也表
达了相似的态度。

能够出门历练自然是好，尤
其是对于年轻的段刘愚而言。作
为泰山队的主力球员，段刘愚的
发挥可圈可点。1998年出生的段
刘愚，2018年升入山东泰山一线
队，已代表球队出场58次，打进8
球，并有9次助攻。

2021赛季，段刘愚在出场10
次的情况下，取得了2个进球和1
次助攻，对于U23成员来说，这样
的战绩不可谓不出色。

格拉纳达，华人收购

网传段刘愚加盟的俱乐部
正是格拉纳达。这支长期混迹于
西班牙低级别联赛的球队，直到
2011年才冲甲成功，时隔35年重
返顶级联赛赛场。不过进入甲级
联赛的格拉纳达日子也并不好
过，始终深陷保级危机，自然也
并不是那么起眼。

这一切直到2016年才改变，
当年，中国双刃剑体育总裁蒋立

章与掌管该俱乐部达7年之久的
波佐家族达成股权交割协议，完
成了对俱乐部的收购，成为俱乐
部最大股东。有了中资介入，格
拉纳达的关注度自然显著上升，
同时也间接推开了中国球员海
外练级的大门。

例如1998年出生的门将王梓
翔就曾与格拉纳达签下5年长约，
在格拉纳达B队训练，参加西乙B
级联赛。

2017年，格拉纳达遭遇保级
危机，最终遗憾降级，蛰伏两年
到2019年才再次冲甲成功。

回归后的格拉纳达一改往
日“软柿子”的头衔，近2个赛季
都能排名联赛上半区。上赛季西
甲联赛38轮拿到13胜7平18负的

战绩，排名联赛第九，俨然成长
为一支中游球队。

虽然加盟一事目前仍未有
结论。但对于段刘愚来说，加盟
一支不错的球队，对职业生涯履
历绝对可以增光添彩，同时格拉
纳达会得到中国市场的支持，是
笔双赢的买卖。不过格拉纳达球
迷显然对该笔交易并不买账，甚
至公开质疑段刘愚的能力配不
上如今的球队。

的确，强如武磊在西班牙人
也很难获得稳定上场时间，更何
况还并未在中超踢出统治性数
据的段刘愚。

不过也不代表段刘愚完全
没有机会，格拉纳达在西甲诸强
中有着不错的韧性，尤其擅长踢

逆风球，上赛季38轮联赛打进47
球，攻击力值得肯定。但问题在
于防守端表现不佳，竟失掉了65
球，因此段刘愚可以在球队苦练
体力与防守能力，充分利用积极
的跑动与过人的“球商”扮演“奇
兵”角色，借机打动主教练的芳
心。

此前武磊留洋后，效果显
著，他也直言在海外经历磨炼，
尤其是经历更多高强度比赛后，
回归国家队比赛会更有自信，发
挥更好。日本、韩国之所以近年
来足球发展势头迅猛，与留洋球
员增多不无关系。

武磊登陆西甲前饱受质疑，
甚至一度陷入低迷，但他还是用
自己的特点在西班牙人立足。所

以如今的段刘愚，还需视武磊为
榜样，以谦卑者姿态去海外多
听、多看、多学。毕竟，能击碎质
疑只有他自己。

留洋政策，国足出路？

从国足4连胜锁定世预赛亚
洲区12强赛的一张门票开始，政
策性留洋似乎成为中国足球探
寻的新出路。

6月22日，中国足协主席陈戌
源确认启动新的球员留洋计划。

“我现在再回想武磊这些年走过
的路，越来越感觉到武磊的选择
是正确的，我的选择也是正确
的。应该鼓励他走出去。只有一
个武磊肯定是不够的，我们已经
启动了计划，希望有更多的武磊
走出去。我希望在今年年内、明
年年初，不是一两个，而是有四
五个武磊这样的人走出去。”不
久之后，中国足协计划中的留洋
名单曝光，第一期包含7名球员，
他们分别是张玉宁、郭田雨、段
刘愚、王霜、唐佳丽、沈梦雨和沈
梦露。

7月21日，上海足协召开新闻
发布会，官宣上海女足的唐佳丽
加盟英超托特纳姆热刺，队中小
将沈梦雨则加盟苏超凯尔特人，
再加上此前葡萄牙体育官宣与
江苏女足19岁小将沈梦露签约三
年，留洋计划正式走向实施阶
段。

政策性留洋能否提升国足
整体水平有待考证，但新一轮的
足球留洋热已然兴起。除了尚未
有定论的段刘愚之外，近期也传
出国脚李磊加盟瑞超豪门草蜢
队的消息。

理性来说，选取优质的球员
去国外历练本领是好事。国足需
要更多像武磊这样的球员，在关
键时刻挺身而出。但过分执着，
甚至挑选实力本不算出众的球
员留洋则属于“拔苗助长”，到头
来只会像当初加盟沃尔夫斯堡
的张稀哲、加盟巴列卡诺的张呈
栋那样，不仅鲜有出场机会，而
且成为“饮水机管理员”，白白蹉
跎了岁月。

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 季禹

赛会制，没有办法的办法

6月中旬，CBA联盟曾召开
第十四次股东会，讨论新赛季的
诸多问题。据此前报道，联赛官方
在会议中表示，下赛季CBA将努
力恢复主客场制。与此同时，官方
已经拟定多套基于主客场制的联
赛方案。

鉴于疫情时不时出现零星反
弹，主客场制也变得越来越不现
实。知名体育媒体《体坛大生意》
近日透露，中国篮协一直对CBA
公司股东大会要求恢复主客场赛
制的股东决议不置可否。而照此

趋势拖延下去，实施赛会制将成
为没有办法的办法。

自去年以来，实行赛会制
成为CBA、中超等大规模赛事
最大限度降低疫情风险的共
识。但赛会制的代价就是，教
练、运动员的心理与生理遭遇
前所未有的双层考验。同时，这
一赛制下各俱乐部的门票收
入，以及联赛整体的赞助收入
都被打折扣。

为了尽可能保证球员、教练
员的身心健康，新赛季联赛或许
将继续缩减比赛场次。与上赛季
不同的是，新赛季或将缩减常规
赛的比赛场次，并尽可能保证关
注度更高的季后赛的完整度。

过去两个赛季，CBA季后赛
均被压缩。附加赛和季后赛首轮

均为一场定胜负，半决赛与决赛
则是三局两胜制。这样的赛制不
仅让胜负更容易被意外左右，更
让季后赛整体观赏性打了折扣。
因此，此前的赛制受到过不少非
议。

消息显示，CBA公司的一些
股东提议，可以考虑压缩常规赛
场次，并让季后赛系列赛恢复五
局三胜制和七局四胜制。同时，季
后赛名额或许会有所增加，以让
更多股东支持季后赛场次不缩水
的计划。目前，这些提议尚未经过
中国篮协批准，将留待下次股东
大会决议。

全华班，现实下的无奈

早在6月份，先行由本土球员

参赛、待时机成熟时恢复使用外
援的方案就已然成为投资人的共
识。目前看来，全华班方案或许真
的要应用到联赛中来，这也是为
应对疫情与缓解各俱乐部财政压
力的无奈举措。

受疫情影响，新外援的签约
与老外援的入境都将比以往要复
杂得多，同时外援入境也有可能
带来各种难以应对的问题。近期，
北控外援林书豪在已注射疫苗的
情况下，入境后确诊感染新冠肺
炎病毒。上赛季，广东队外援马尚
也曾在入境后确诊。正因如此，联
赛方与各俱乐部，均对使用外援
问题心存疑虑。

经济问题则成为全华班的另
一重要推动剂。据此前消息，上赛
季每支球队分红缩水近一半，每

支俱乐部能够得到的分红平均只
有1600万元左右。同时，由于部分
赞助商将退出，新赛季联赛可支
配的分红将更少。

因此，使用外援并不是一笔
划算的买卖。按照最新的外援工
资帽，全华班作战后，每支球队单
赛季至少节约3000万元。对一些
中小成本运营的俱乐部来说，这
3000万将是支撑它们继续运营下
去的“救命钱”。

全华班虽能有效避免各球队
之间“内卷”，却不可避免地带来
联赛观赏性下降的问题。CBA引
进外援的初衷就是提高联盟整体
的竞技水平。没有了外援，联赛关
注度可能会进一步缩水，届时或
许将带来赞助收益下降的进一步
恶性循环。

没了主客场，联赛还能不能玩得转
新赛季CBA大概率继续赛会制

距离10月16日，也就是初定的CBA新赛季开打日期，已经不足两个月，但新赛季的赛制等诸多问题仍悬而未决。此前，各俱乐部曾发表联合声明，支持主主
客场+全华班赛制。不过联赛最终的选择或许会让他们失望。近期消息显示，新赛季联赛极有可能继续沿用赛会制。

留洋是中国足球的未来吗

段刘愚留洋生变，郝伟称尚不知情
8月18日，山东泰山主帅郝伟就段刘愚留洋一事发表看法：不清楚、不了解、不知道。
一名曾在格拉纳达工作的相关人士也表示：段刘愚加盟的可能性不大。

8月8日，山东泰山队球员段刘愚在比赛中头球。 新华社发
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